Право интеллектуальной собственности

РОССИЙСКО-ТАДЖИКСКИЙ (СЛАВЯНСКИЙ) УНИВЕРСИТЕТ

Право интеллектуальной собственности: методические рекомендации по подготовке к семинарским занятиям для магистрантов 1 года обучения очного отделения программы подготовки «Гражданское право»

УДК 372.83 (075)

Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности: методические рекомендации по подготовке к семинарским занятиям/ Д.А. Сидиков. — Душанбе: РТСУ, 2021-48

В методических рекомендациях по подготовке к семинарским занятиям по дисциплине «Право интеллектуальной собственности» для магистрантов 1 года обучения очного отделения программа подготовки «Гражданское право» содержится порядок проведения практических занятий, а также приводится практические задачи по указанному курсу. Методические рекомендации соответствуют программе курса «Право интеллектуальной собственности»

Методические рекомендации предназначены для магистрантов 1-го года обучения юридических факультетов и всех, кто интересуется вопросами право интеллектуальной собственности.

Ответственный редактор: ст. преподаватель РТСУ М.Е. Смоктий. Рецензенты:

Total a great office

Рекомендовано к печати УМС РТСУ Рекомендовано к печати РИС РТСУ

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	4
Тема 1. Понятие и источники права интеллектуальной собственности	7
Тема 2. Охраняемые объекты авторского права	10
Тема 3. Субъекты авторских и смежных прав	
Тема 4. Права автора	15
Тема 5. Смежные права	18
Тема 6. Договоры в праве интеллектуальной собственности	20
Тема 7. Средства индивидуализации юридических лиц, товаров, работ,	
услуг и предприятий	23
Тема 8. Патентное право	26
Тема 9. Наследование прав на результаты интеллектуальной деятельности	29
Тема 10. Правовая охрана и защита прав на результаты	Z PAYE
интеллектуальной деятельности	32
Тема 11. Ответственность за нарушение интеллектуальных прав	35
Список нормативных актов и рекомендуемой литературы	38

and the second of the second of the second of

Предисловие

Методические рекомендации по подготовке к семинарским занятиям по дисциплине «Право интеллектуальной собственности» выполнен в соответствии с требованиями соответствующих стандартов. Необходимость его создания обосновывается потребностью учета и анализа последних изменений действующего гражданского законодательства РТ, а также необходимостью анализа уже сложившейся судебной практики по данному направлению.

Интеллектуальная собственность — это совокупность исключительных прав личного и имущественного характера на результаты интеллектуальной (творческой) деятельности и некоторые приравненные к ним объекты.

В настоящее время потребность создавать или изобретать что-то новое резко возросла. Во многом этому способствует современное развитие экономики, наукоемких технологий, возрастающая потребность замены на производстве труда человека работой машин и механизмов.

Правовое регулирование интеллектуальной собственности сегодня осуществляется целым комплексом нормативных правовых актов, центральное место среди которых принадлежит части третий Гражданского кодекса РТ и отдельные законы в данной сфере. Интеллектуальная собственность отличается большой спецификой, в связи с чем требуется специальный подход к охране и защите интеллектуальных грав.

Авторские и смежные права являются составной частью интеллектуальной собственности И регулируют возникающие в связи с созданием и использованием произведений науки, литературы и искусства (авторское право); фонограмм, организаций постановок, передач исполнителей. эфирного и кабельного вещания (смежные права). Узаконить свои стремятся авторы, правообладатели и другие субъекты авторского права. Это позволяет упорядочить гражданский оборот в области интеллектуальной собственности и установить гарантии и защиту прав авторам, правообладателям и иным лицам. Самостоятельного изучения заслуживают и вопросы регулирования товарного знака (знака обслуживания), который входит в институт «Средства индивидуализации предприятий, товаров, работ и услуг» предназначен для отличия товаров одних юридических и физических лиц от однородных товаров других юридических и физических лиц. Товарный знак подлежит государственной регистрации и защищается как результат интеллектуальной деятельности. Патентное право регулирует интеллектуальные права на изобретения, полезные модели и промышленные образцы. Документальным подтверждением наличия таких прав у автора (изобретателя) или правообладателя является патент, выдаваемый в соответствии с нормами действующего законодательства.

Особого внимания заслуживает такое основание перехода авторских и смежных прав, как наследование. Наряду с общими положениями о наследовании, имеет место и отличительная особенность, присущая авторским и смежным правам

В результате изучения курса «Право интеллектуальной собственности» студент должен:

Знать

- понятие интеллектуальной собственности;
- нормы международного и российского законодательства в сфере интеллектуальной собственности;
- охраняемые объекты авторского права; субъектов авторских и смежных прав;
- права автора; смежные права; договоры в праве интеллектуальной

собственности;

- средства индивидуализации юридических лиц, товаров, работ, услуг предприятий;
- патентное право; наследование прав на результаты интеллектуальной деятельности;
- правовую охрану и защиту прав на результаты интеллектуальной деятельности;
 - ответственность за нарушение интеллектуальных прав;

Уметь

- оперировать юридическими понятиями и категориями;
- анализировать правоотношения, возникающие в сфере интеллектуальной собственности;
 - формулировать признаки авторских и смежных прав;
 - анализировать, толковать и применять нормы права;
- анализировать правовые документы на результаты интеллектуальной деятельности;

Влалеть

- навыками работы с нормативными правовыми актами;
- юридической терминологией;
- навыками реализации правоотношений в сфере интеллектуальной собственности;
- навыками анализа и выявления нарушений норм законодательства в сфере интеллектуальной собственности и восстановления нарушенных прав;

within the same of the same of

and the late of the second

THE PARTY BY BROKE CHIEF CONTROL OF THE PROPERTY OF THE PROPER

Тема 1. Понятие и источники права интеллектуальной собственности

Вопросы:

- 1.1. Понятие интеллектуальной собственности
- 1.2. Понятие источника права
- 1.3. Судебные акты как источники права интеллектуальной собственности

Задача № 1

Управление Октябрьской железной дороги поручило группе работников подготовить к изданию «Расписание движения пригородных поездов с вокзалов г. Санкт-Петербурга».

Составитель расписания движения поездов с Балтийского вокзала Федорова обратилась к юристу за консультацией, можно ли считать подготовленное к изданию «Расписание» объектом авторского права.

Одновременно ее интересовало, распространяется ли авторское право на подготовленную ею небольшую брошюру, в которой излагаются основные права и обязанности пассажиров, пользующихся пригородным транспортом. Она сомневается в этом, так как брошюра написана на основе действующего законодательства, а в законе об авторском праве сказано, что официальные документы, к которым относятся законы, не являются объектами авторского права.

Какое разъяснение должно быть дано по этим вопросам? Какие требования предъявляются законом к объекту авторского права?

Задача № 2

Художник-любитель купил в магазине картину автора Дремова и сделал несколько копий, которые подготовил для продажи. Когда автор явился к покупателю, чтобы воспроизвести свою картину, и увидел сделанные покупателем копии с искажением цветного фона, он предложил эти копии уничтожить.

Покупатель не согласился с этим требованием и заявил, что он купил картину в магазине, стал ее собственником, и как собственник

может распоряжаться ею как угодно. Поэтому он отказывает автору в воспроизведении его картины.

Автор обратился в суд за защитой своих прав.

Какое решение должен вынести суд? Какие различия существуют между объектом права собственности и объектом авторского права?

Задача № 3

Два автора создали рисунки, которые были использованы при выпуске головных платков. Авторы потребовали от администрации предприятия заключения с ними договора на использование их рисунков, ссылаясь на то, что на все произведения, в том числе и созданные в порядке служебного задания, авторское право принадлежит самим авторам.

Администрация предприятия отвергла требования авторов, указывая на то, что в трудовом договоре прямо записано, что право на использование всех творческих результатов труда авторов принадлежит работодателю, Кроме того, администрация считает, что в данном случае авторами созданы промышленные образцы, а не произведения, охраняемые авторским правом.

Кто прав в этом споре? Каковы права авторов служебных произведений? Какие произведения считаются выполненными в порядке служебного задания?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

4. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2017. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 5. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 6. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015. 493 с.
- 7. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 8. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата— 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 9. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 10. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009.- 560 с.
- 11. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 12. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 13. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 14. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. — Душанбе: РТСУ, 2020 — 103 с.
- 15. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

может распоряжаться ею как угодно. Поэтому он отказывает автору в воспроизведении его картины.

Автор обратился в суд за защитой своих прав.

Какое решение должен вынести суд? Какие различия существуют между объектом права собственности и объектом авторского права?

Задача № 3

Два автора создали рисунки, которые были использованы при выпуске головных платков. Авторы потребовали от администрации предприятия заключения с ними договора на использование их рисунков, ссылаясь на то, что на все произведения, в том числе и созданные в порядке служебного задания, авторское право принадлежит самим авторам.

Администрация предприятия отвергла требования авторов, указывая на то, что в трудовом договоре прямо записано, что право на использование всех творческих результатов труда авторов принадлежит работодателю, Кроме того, администрация считает, что в данном случае авторами созданы промышленные образцы, а не произведения, охраняемые авторским правом.

Кто прав в этом споре? Каковы права авторов служебных произведений? Какие произведения считаются выполненными в порядке служебного задания?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

4. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2017. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 5. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014, 960 с.
- 6. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 7. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 8. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата— 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 9. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 10. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009.- 560 с.
- 11. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 12. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 13. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 14. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. — Душанбе: РТСУ, 2020 — 103 с.
- 15. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 2. Охраняемые объекты авторского права

Вопросы:

- 2.1. Понятие, виды, общая характеристика охраняемых объектов авторского права
- 2.2. Литературные произведения
- 2.3. Драматические и музыкально-драматические произведения, сценарные произведения
- 2.4. Хореографические произведения и пантомимы
- 2.5. Музыкальные произведения с текстом или без текста
- 2.6. Аудиовизуальные произведения
- 2.7. Произведения изобразительного искусства
- 2.8. Произведения декоративно-прикладного и сценографического искусства
- 2.9. Произведения архитектуры, градостроительства и садово-паркового

искусства

- 2.10. Фотографические произведения и произведения, полученные способами, аналогичными фотографии
- 2.11. Географические, геологические и другие карты, планы, эскизы и пластические произведения, относящиеся к географии, топографии и к другим наукам
- 2.12. Другие произведения
- 2.13. Программы для электронных вычислительных машин
- 2.14. Производные произведения
- 2.15. Составные произведения
- 2.16. Служебные произведения

Задача № 1

Композитор вместе с поэтом создали несколько свадебных и застольных песен, которые были исполнены в концертном зале. Издательство обратилось к авторам с предложением об издании этих песен.

С кем должен быть заключен договор, если издательство намерено одновременно издать ноты с текстом, а также ноты и текст в отдельности? Как следует поступать, если в период подготовки договора один из авторов умрет?

Какие виды соавторства знает закон? Какие права авторов переходят по наследству и на какой срок?

Задача № 2

По заказу телевидения Придворов и Гладкова сделали перевод ряда неохраняемых произведений иностранных авторов на русский язык. Между переводчиками и телевидением возникли разногласия по поводу выплаты вознаграждения и дальнейшего использования переводов. Телевидение полагает, что поскольку сделаны переводы неохраняемых произведений, постольку переводы тоже не являются охраняемыми. Кроме того, вообще сомнительно, что перевод может носить творческий характер. Поэтому телевидение рассчитаться с переводчиками как за техническую работу, т.е. как за «подстрочный» перевод. Что же касается дальнейшего использования переводов, то они подлежат свободному использованию, и в крайнем случае на их использование может быть получена лицензия у РАО. Переводчики обратились за консультацией в РАО.

Какая должна быть дана консультация по возникшим вопросам? В чем выражается творческая работа переводчика? Отражается ли на охране перевода то обстоятельство, что он может быть сделан с охраняемого и неохраняемого произведения? При каких условиях РАО выдаст лицензии на использование произведений авторов?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

4. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2017. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 5. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. -- Москва: Проспект, 2014, 960 с.
- 6. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015. 493 с.
- 7. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 8. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 9. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 10. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 11. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 12. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 13. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М.: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 14. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с.
- 15. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 3. Субъекты авторских и смежных прав

Вопросы:

- 3.1. Авторы и правообладатели
- 3.2. Субъекты смежных прав
- 3.3. Патентные поверенные
- 3.4. Организации, осуществляющие коллективное управление авторскими и смежными правами
- 3.5. Федеральный орган исполнительный власти по интеллектуальной собственности
- 3.6. Суды как субъекты авторских и смежных прав

Задача № 1

Авторы учебного пособия «Классическая механика» заключили договор с издательством, не указав в договоре срока выпуска произведения в свет и срока действия договора. По истечении года со дня передачи издательству рукописи авторы поинтересовались, когда же их пособие будет выпущено в свет. Не получив определенного ответа, они передали данное пособие другому издательству, оговорив срок издания. Договор с первым издательством они обещали расторгнуть. Когда авторы сообщили издательству о расторжении договора, издательство им ответило, что поскольку срок в договоре не предусмотрен, это означает, что права на данное пособие переданы издательству навсегда, и создатели пособия больше никакими авторскими правами не пользуются.

Кто в этом споре прав, и как он должен быть разрешен, если авторы обратятся с иском в суд? Каковы существенные условия авторского договора? В чем различие между авторскими договорами о передаче исключительных и неисключительных прав?

Задача № 2

Индивидуальный предприниматель Жильцов А.А. умер. Он являлся единоличным автором двух программных продуктов «Fox» и «Ling», которые пользовались большим спросом на рынке ПО в области игровых программ. При жизни Жильцов А.А. не передавал права на данные программные продукты, у него нет наследников и он не оставил завещания.

Кому после смерти Жильцова А.А. перейдут личные неимущественные и исключительные права на данные программные продукты?

Литература: Нормативные правовые акты:

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. онт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 5. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 6. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015. 493 с.
- 7. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 8. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.

- 9. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 10. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 11. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 12. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны, и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 13. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 14. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с.
- 15. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 4. Права автора

Вопросы

- 4.1. Исключительное имущественное авторское право
- 4.2. Личные неимущественные права автора
- 4.3. Иные права автора

Задача № 1

На ряде предприятий С.-Петербурга выпускаются изделия с использованием произведений декоративно-прикладного искусства, созданных в одних случаях штатными, а в других — нештатными художниками.

Одни предприятия выплачивают вознаграждение только нештатным художникам, с которыми заключены договоры. Штатным художникам отказывают в выплате вознаграждения, ссылаясь на то, что они выполняли работу за полученную зарплату. Другие предприятия отказывают в выплате вознаграждения и нештатным художникам,

ссылаясь на то, что их произведения опубликованы и они уже получили соответствующее вознаграждение. Художники, узнав о новом Законе об авторском праве, обратились к юристу за консультацией, какими правами обладают художники по новому закону и как определяется размер вознаграждения за использование их произведений в изделиях промышленности.

Дайте соответствующую консультацию.

Задача № 2

Начинающий автор Пресняков в 1992 г. опубликовал свое произведение "Адский рейд" на страницах районной газеты. Произведение было опубликовано под псевдонимом Генри Д. Престон. Через некоторое время Пресняков обнаружил издание его "Адского рейда" в серии "Шедевры мировой фантастики" (Генри Престон "Адский рейд", Гордон Диксон "Дикий волк', Стефан Вуд "Одиссея под контролем", Эдмонд Гамильтон "Молот Валькоров"), выпущенной в свет Петрозаводским издательством "Лик". Позже было установлено, что московское издательство "Пилигрим" напечатало повесть Преснякова в сборнике "Мифы Вселенной", указав, что перевод с английского выполнял Тереженко С. А. Наконец, в Эстонии повесть Преснякова переименовали в "Пятнадцать отважных" и автором указали известного английского фантаста Морфея Лейнстера.

Какие допущены нарушения прав автора и каковы меры их защиты?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации

- РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021.-1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 5. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право чинтеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014, 960 с.
- 6. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 7. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 8. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 9. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 10. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 11. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 12. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 13. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 14. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. — Душанбе: РТСУ, 2020 — 103 с.
- 15. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 5. Смежные права

Вопросы:

- 5.1. Понятие и общая характеристика объектов смежных прав
- 5.2. Права исполнителей
- 5.3. Права изготовителей фонограмм
- 5.4. Права организаций вещания
- 5.5. Права изготовителей базы данных
- 5.6. Права публикатора

Задача № 1

Телерадиокомпания обратилась в арбитражный суд с иском к редакции еженедельника о конфискации тиража издания с программой ее передач и взыскании компенсации за убытки, причиненные систематической перепечаткой таких программ из газеты, которой эта информация передается компанией по возмездному договору.

Истец полагал, что программа теле- и радиопередач является результатом интеллектуальной деятельности сотрудников компании, поэтому у него в силу пункта 2 статьи 14 Закона "Об авторском праве" возникло исключительное право на использование программы как служебного произведения и любая ее публикация без его ведома является нарушением авторских прав и дает основание применить меры ответственности, установленные статьей 49 названного Закона.

Какое решени: должен вынести суд?

Задача № 2

Акционерное общество обратилось в арбитражный суд с иском к обществу с ограниченной ответственностью о возмещении убытков, понесенных в связи с нарушением ответчиком его исключительных прав на художественный фильм.

В обоснование требования истец представил договор, заключенный между ним и третьим лицом, по которому были приобретены исключительные имущественные права на спорный фильм., перечисленные в ст. 16 права

Судом установлено, что акционерное общество продавало видеокассеты с фильмом, исключительное право на распространение которого, по мнению истца, было приобретено товариществом по

возмездному договору с третьим лицом. По условиям этого договора предусматривалась передача товариществу исключительного права на распространение фильма.

Однако из материалов дела усматривалось, что исключительное право на использование произведения третье лицо само приобрело у изготовителя аудиовизуального произведения по договору, в котором отсутствовало условие о возможности передачи этого права. Дополнительных соглашений к договору также не заключалось.

Разрешите спор по существу.

Литература: Нормативные правовые акты:

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021.-1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 5. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 6. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 7. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.

- 8. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 9. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 10. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008r.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 11. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 12. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 13. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М.: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 14. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. — Душанбе: РТСУ, 2020 — 103 с.
- 15. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 6. Догогоры в праве интеллектуальной собственности

Вопросы:

- 6.1. Договор авторского заказа
- 6.2. Договор об отчуждении исключительного права
- 6.3. Лицензионный договор

Задача № 1

Издательство «Корона» по договору с закрытым акционерным обществом «Центр эстетического воспитания» опубликовало альбом, в котором использовало рисунки студентов художественных вузов, экспонировавшиеся на выставке их дипломных работ. От продажи альбома ЗАО получило прибыль. На просьбу издательства заключить с авторами рисунков, включенных в альбом, авторские договоры на

воспроизведение рисунков и выплатить студентам гонорар «Центр эстетического воспитания» ответил отказом, мотивировав его тем, не являются авторскими произведениями. представляют собой лишь учебные работы, выполненные соответствии с учебными программами. Все рисунки выполнялись под руководством преподавателей и поэтому не могут считаться объектами авторского права. Кроме того, по мнению ЗАО, закон допускает свободное использование произведений изобразительного искусства, постоянно расположенных в местах, открытых для свободного посещения, а именно таким местом являлась выставка дипломных работ студентов вузов

Задача № 2

С согласия Сазонова театр заключил с Козловым договор на создание трехактной инсценировки охраняемого авторским правом юмористического рассказа Сазонова «Новые русские». Заказчик выплатил Козлову аванс в размере 25% обусловленного договором авторского вознаграждения. Вознаграждение было установлено в договоре в размере 1,8% от суммы валового сбора, поступающих от продажи билетов за публичное исполнение инсценировки. В установленный срок Козлов представил театру инсценировку, состоящую из двух актов. Просьбу театра о представлении третьего акта Козлов оставил без ответа. В этой связи театр потребовал от Козлова возмещения причиненных убытков, включая упущенную выгоду. Возражая против иска, Козлов, со своей стороны, потребовал от театра выплаты всей суммы вознаграждения по минимальной ставке за публичное исполнение многоактной инсценировки Суд удовлетворил требования Козлова и отказал в иске театру.

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ.

Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2021. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 5. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 6. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 7. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015. 493 с.
- 8. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 9. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 10. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 11. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 12. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.

- 13. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 14. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М.: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 15. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с
- 16. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 7. Средства индивидуализации юридических лиц, товаров, работ, услуг и предприятий

Вопросы:

- 7.1. Товарный знак
- 7.2. Фирменное наименование
- 7.3. Коммерческое обозначение
- 7.4. Наименование места происхождения товара

Задача № 1

Финская фирма, являющаяся известным производителем и продавцом мебели, приняла решение о начале своего бизнеса в России. Желая закрепить за собой исключительные права на использование своего фирменного наименования и совпадающего с ним частично словесного товарного знака на территории Российской Федерации, фирма подала заявку в Роспатент на регистрацию товарного знака.

Не будучи уверенной в том, что эти действия достаточны для приобретения монопольных прав на использование в России данных средств индивидуализации, фирма обратилась с запросом к патентному поверенному. Прежде всего фирму интересовал вопрос о том, должна ли она для обеспечения охраны своего фирменного наименования открыть в России собственное предприятие под данным названием или достаточно и того, что мебель продавалась через российских дилеров и (или) через Интернет.

Кроме того, в запросе указывалось, что в Финляндии имеется другая мебельная компания, действующая в обороть под тем же

фирменным наименованием и, по имеющимся сведениям, также собирающаяся торговать мебелью в России. Фирма интересовалась тем, какие меры ей следует предпринять для предотвращения выхода на российский рынок одноименной компании-конкурента?

Разъясните фирме ее права и перспективы охраны принадлежащих ей средств индивидуализации в Российской Федерации.

Задача № 2

Писатель N, автор нескольких повестей для детей, подал в Палату по патентным спорам возражение против предоставления правовой охраны словесному товарному знаку «Дядя Макар», зарегистрированному по нескольким классам товаров на имя предпринимателя Макарова С. В. В возражении указывалось, что данный товарный знак совпадает с именем персонажа повестей писателя N, а последний своего разрешения на это не давал. Кроме того, регистрация данного товарного знака лишила самого N возможности использовать данное обозначение в качестве товарного знака, а также выдавать разрешение на такое использование другим лицам.

Предприниматель Макаров С. В. в отзыве на возражение указал, что зарегистрированный им товарный знак произволен от его фамилии и совпадает с именем, под которым он известен широкому кругу лиц. Помимо этого он сослался на то, что персонаж «Дядя Макар» стал популярным в России благодаря мультфильмам, снятым по мотивам повестей писателя N, которые сами по себе не являются известными на территории Российской Федерации.

Какое решение по возражению должно быть принято Палатой по патентным спорам?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021.-1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ.

Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2021. - 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 5. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 6. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 7. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 8. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 9. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 10. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 11. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 12. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.

- 13. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 14. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М.: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 15. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с
- 16. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 8. Патентное право

Вопросы:

- 8.1. История развития отечественного патентного права
- 8.2. Предпосылки современного этапа развития патентного права
- 8.3. Кодификация патентного права
- 8.4. Право на изобретение
- 8.5. Право на полезную модель
- 8.6. Право на промышленный образец
- 8.7. Служебные объекты патентного права
- 8.8. Патентование изобретений или полезных моделей в иностранных государствах и в международных организациях

Задача № 1

Компания «Экотон» специализируется на разработке и производстве приборов по очистке воды. Компания владеет несколькими патентами на изобретения, а ряд ее оригинальных разработок используется в режиме коммерческой тайны. Наибольшим спросом у потребителей последние два года пользуется прибор «Эко-П2», в котором использована уникальная технология очистки воды, не имеющая мировых аналогов.

Участвуя в международной выставке, специалисты компании «Экотон» обнаружили, что ООО «Эксима» на своем стенде демонстрирует прибор по очистке воды, который по своим характеристикам очень напоминает прибор «Эко-П2». Исследование

показало, что ООО «Эксима» использовало в своем приборе ту же технологию очистки воды, что и компания «Экотон».

Поскольку сведения о примененной технологии были засекречены и не могли быть получены посредством анализа прибора «Эко-П2», руководство компании «Экотон» пришло к выводу, что они стали известны ООО «Эксима» через кого-то из разработчиков прибора. В частности, подозрения пали на технолога М., который недавно был уволен с работы за постоянные нарушения трудовой дисциплины и устроился на работу в ООО «Эксима».

Компания «Экотон» обратилась с заявлением в антимонопольный орган, в котором просила запретить использование конкурентом засекреченной технологии и обязать ООО «Эксима» не разглашать сведения о ней перед третьими лицами. В своем отзыве ООО «Эксима» заявило, что разработал данную технологию самостоятельно.

Каковы перспективы защиты интересов компании «Экотон» в данном споре? Как распределяется между сторонами бремя доказывания обстоятельств имеющих значение для данного дела?

Задача № 2

Роспатент принял решение об отказе в выдаче патента на изобретение Мохову по заявке на «Форму для литья изделий», поданной 6 декабря 1995 г. При рассмотрении жалобы заявителя на это решение было установлено, что сведения об аналогичной литьевой форме опубликованы за два месяца до подачи заявки в книге, «Пластмассы». Тогда Махов попросил установить приоритет изобретения по более ранней заявке, поданной им совместно с Васильевым 4 октября 1995 г., т. е. до выхода в свет книги «Пластмассы». Роспатент пришел к заключению, что материалы ранней заявки не идентичны материалам рассматриваемой заявки. Однако, учитывая, что на дату подачи ранней заявки изобретение обладало новизной, Роспатент принял 7 февраля 1996 г. решение выдать Мохову патент. Спустя 5 дней после принятия этого решения в Роспатент поступила заявка о выдаче патента на тождественную «Форму для литья изделий» от шведской фирмы. Первоначальная заявка на это изобретенио была подана фирмой в Швеции 14 февраля 1995 r.

Литература: Нормативные правовые акты:

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021.-1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 5. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 6. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 7. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 8. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 9. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 10. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.

- 11. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 12. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 13. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 14. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 15. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с
- 16. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 9. Наследование прав на результаты интеллектуальной деятельноств

Вопросы:

- 9.1. Общие положения о наследовании
- 9.2. Состав наследства
- 9.3. Обязательная доля в наследстве

Задача № 1

Мурманское издательство заключило книжное Бургомистровым договор об издании монографии «История Заполярья». Рукопись получила положительные заключения рецензентов. Но в то же время были сделаны замечания, с которыми автор полностью согласился и выразил желание внести в рукопись соответствующие уточнения дополнения. предоставило автору на доработку рукописи четыре месяца. Автор неожиданно умер. Издательство обратилось к наследникам умершего предложением поручить историку Благонравову доработать рукопись. Наследники дали свое согласие.

Кого считать автором выпущенной в свет доработанной монографии?

Задача № 2

В РАО поступило заявление от автора романа. В заявлении указывалось, что концертная организация без согласия автора переработала роман в литературную композицию для публичного исполнения с эстрады. Исполнение литературной композиции состоялось уже дважды. Узнав об этом, автор романа категорически запретил дальнейшее использование данной композиции, так как чтецы используют произвольно взятые из произведения куски детективного плана, не думая о содержании романа, об основных образах и мыслях автора.

Концертная организация считает, что она не допустила нарушения каких-либо прав автора романа, так как использует отрывки из романа без изменений. Роман для того и опубликован, чтобы все могли его свободно читать (целиком или по частям).

Допущены ли в данном случае нарушения прав автора? Если допущены, то каковы способы их защиты?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

5. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2021. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 6. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 7. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015. 493 с.
- 8. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 9. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 10. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 11. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности. учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 12. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 13. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 14. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 15. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с
- 16. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 10. Правовая охрана и защита прав на результаты интеллектуальной деятельности

Вопросы:

10.1. Понятие правовой охраны результатов интеллектуальной деятельности

10.2. Защита авторских прав

10.3. Защита смежных прав

Задача № 1

Компания, владеющая несколькими косметическими салонами, в том числе салоном «Ювента», обнаружила рекламные материалы, из которых следовало, что в городе намечается открытие нового косметического салона «Ювента». Считая, что это может ввести публику в заблуждение, компания обратилась к хозяевам нового салона с предложением назвать салон другим именем, однако получила на это отказ.

Руководитель компании поручил юристу подготовить предложения по защите интересов компании.

Какие меры предложили бы Вы? Что такое коммерческое обозначение и чем оно отличается от других средств индивидуализации?

Задача № 2

Текстильный институт, обладатель патента на "Способ получения фасонной пряжи с ворсовым эффектом", обнаружив, что запатентованная им разработка используется рядом предприятий без его разрешения, обратился к ним с требованиями об прекращении дальнейшего использования разработки и возмещении причиненных ему убытков. Некоторые из пользователей признали правомерность требований института и выразили готовность заключить с ним лицензионные соглашения.

Однако два предприятия - Ивановский текстильный комбинат и Тверская трикотажная фабрика - отклонили требования института, сославшись на то, что разработка используется ими правомерно. При этом Ивановский комбинат указал, что соответствующая технология приобретена им у иностранной фирмы, которая создала ее раньше и

независимо от института. Тверская фабрика утверждала, что начала использовать данный способ пряжи еще тоща, когда он охранялся авторским свидетельством СССР, обмененным в последующем на патент $P\Phi$.

Неудовлетворенный полученными ответами, инстктут обратился в арбитражный суя с иском о защите своих латентных прав.

Какое решение должен принять арбитражный суд? Изменится ли решение, если:

- а) Ивановский комбинат докажет, что соответствующая разработка была выполнена институтом по его заказу,
- б) будет установлено, что Тверская фабрика начала использовать разработку после подачи институтом заявки на получение патента, но до его выдачи?

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 5. Закон Республики Таджикистан «О коммерческой тайне» от 18 июня 2008 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 6. Закон Республики Таджикистан «О правовой охране топологий интегральных микросхем» от 22 декабря 2006 г. // Адлия:

Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2017. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

7. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2021. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

Научная литература:

- 8. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014,- 960 с.
- 9. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 10. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 11. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 12. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 13. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 14. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 15. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015. 248 с.
- 16. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 17. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. – Душанбе: РТСУ, 2020 – 103 с.
- 18. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Тема 11. Ответственность за нарушение интеллектуальных прав Вопросы:

- 11.1. Понятие, признаки, принципы и основания юридической ответственности
- 11.2. Гражданско-правовая ответственность за нарушение интеллектуальных прав
- 11.3. Административная ответственность за нарушение интеллектуальных прав
- 11.4. Уголовная ответственность за нарушение интеллектуальных прав

Задача № 1

Пивоваренная компания «Каспий» с 1996 г. владеет несколькими товарными знаками, в том числе словесным знаком «Каспий», зарегистрированным для товаров и услуг 32 (безалкогольные напитки, воды, пиво, соки), 35 (реклама, сбыт товаров через посредников) и 42 (обслуживание баров, рестораны, снабжение продовольственными товарами) классов. В октябре 2003 г. в розничной торговле ряда городов России появилась водка «Каспий». Как показала проведенная проверка, изготовителем данной продукции является ОАО «Каспий», расположенное в г. Астрахани. Этикетка водочной бутылки в своих существенных чертах, включая композиционное и цветовое оформление, совпадает с этикеткой, используемой пивоваренной компанией «Каспий».

Считая свои права нарушенными, пивоваренная компания «Каспий» обратилась в арбитражный суд с иском о запрещении использования товарного знака «Каспий» для водочной продукции и взыскании компенсации за нарушение права на товарный знак. В иске указывалось, что хотя в свидетельстве на товарный знак не указаны товары 33 класса (алкогольные напитки (за исключением пива), аперитивы, вина, виски, водка), водка и пиво являются сходными товарами. Кроме того, пивоваренная компания полагала, что принадлежащий ей товарный знак «Каспий» является общеизвестным, а значит, действует в отношении товаров любых классов.

Оцените приведенные в иске аргументы. Подлежит ли иск удовлетворению, а если подлежит, то по какому основанию? Запача № 2

Мастер и технолог разработали и внедрили у себя на производстве способ изготовления кистей. После пятимесячного использова-

ния предложенного способа была выявлена большая его эффективность. Авторы разработки предложили администрации запатентовать разработку в качестве изобретения, но, не получив ответа в течение двух месяцев, подали заявку от собственного имени. При этом в целях ускорения приобретения исключительных прав на созданный ими способ они решили запатентовать его не в качестве изобретения, а как полезную модель.

Патентное ведомство отказало в выдаче свидетельства на полезную модель, сославшись на нарушение заявителями действующего законодательства.

Правильно ли решение, принятое по заявке? Если заявителями допущены нарушения, назовите их и укажите, сохранилась ли возможность их устранения?

Литература:

Нормативные правовые акты:

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2021.-1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2021. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 5. Закон Республики Таджикистан «О коммерческой тайне» от 18 июня 2008 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 6. Закон Республики Таджикистан «О правовой охране топологий интегральных микросхем» от 22 декабря 2006 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

7. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2021. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

Научная литература:

- 8. Близнец И.А., Гаврилов Э. П., Добрынин О. В., право интеллектуальной собственности. Москва: Проспект, 2014, 960 с.
- 9. Гаврилов Э.П. Право интеллектуальной собственности Общие положения XXI веке. М.: Издательство «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 10. Дозорцев В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации. Сборник статей/ Исслед. центр частного права. -М.: Статут, 2005. 416 с.
- 11. Зенин И. А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата. 9-е изд. Перераб, и доп. М.: Издательство Юрайт, 2015. 620 с.
- 12. Калятин В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права). Учебник для вузов. М.: Норма, 2000. 459 с.
- 13. Мерзликина Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь: Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 14. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 15. Рожкова М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учебное пособие.- Москва: Проспект, 2015.-248 с.
- 16. Сергеев А. П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации. Учебник. Издание второе, переработанное и дополненное М,: ПБОЮЛ Е.М., 2001. 752 с.
- 17. Сидиков Д.А. Право интеллектуальной собственности. Краткий курс лекции для магистрантов гражданско-правовой специализации. Душанбе: РТСУ, 2020-103 с.
- 18. Судариков С.А. Интеллектуальная собственность М.: Издательство деловой и учебной литературы, 2007. 800 с.

Список нормативных актов и рекомендуемой литературы I. Нормативные правовые акты a) Национальные правовые акты:

- 1. Конституция РТ от 6.11.1994г., с посл. измен. и доп. //Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // Мво юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 2. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 1 от 30 июня 1999 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 3. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 2 от 11 декабря 1999 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 4. Гражданский кодекс Республики Таджикистан. Ч. 3 от 1 марта 2005 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 5. Гражданский процессуальный кодекс Республики Таджикистан. От 5 января 2008 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
 - 6. Таможенный кодекс Республики Таджикистан. От 3 декабря 2004 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
 - 7. Уголовный кодекс Республики Таджикистан. От 21 мая 1998 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
 - 8. Кодекс Республики Таджикистана об административных правонарушениях от 26 ноября 2008 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
 - 9. Закон Республики Таджикистан «Об авторском праве и смежных правах» от 13 ноября 1998 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

- 10. Закон Республики Таджикистан «Об изобретениях» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 11. Закон Республики Таджикистан «О промышленных образцах» от 28 февраля 2004 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017.-1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 12. Закон Республики Таджикистан «О товарных знаках и знаках обслуживания» от 5 марта 2007 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 13. Закон Республики Таджикистан «О коммерческой тайне» от 18 июня 2008 года // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 14. Закон Республики Таджикистан «О географических указаниях» от 5 марта 2007 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 15. Закон Республики Таджикистан «О правовой охране топологий интегральных микросхем» от 22 декабря 2006 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 16. Закон Республики Таджикистан «Об охране сортов растений» от 29 декабря 2010 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 17. Закон Республики Таджикистан «О государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей» от 19 мая 2009 года/ Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 18. Закон Республики Таджикистан «О защите конкуренции» от 30 мая 2017 г. // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 19. Закон Республики Таджикистан «О международных договорах Республики Таджикистан» от 11 декабря 1999 г. // Адлия:

Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. - Душанбе, 2017. — 1 электрон. опт. диск (CD - ROM).

- 20. О Национальной стратегии развития интеллектуальной собственности Республики Таджикистан на 2014-2020 годы: Постановление Правительства РТ от 03.06.2014 г., № 371 // Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).
- 21. Положение Министерства культуры РТ, утверждено постановлением Правительства РТ от 28 декабря 2006 года, № 604// Адлия: Централиз. банк правовой информации РТ. Версия 6.0. // М-во юстиции РТ. Душанбе, 2017. 1 электрон. опт. диск (CD ROM).

б) Нормативные правовые акты, утратившие силу:

- 22. Гражданский кодекс РСФСР от 11 июня 1964 года // Ведомости Верховного Совета СССР. 1964г., №84. Ст.406.
- 23. Основы Гражданского Законодательство Союза ССР и республик. // Ведомости ВС СССР, 1991. № 26 Ст. 733.

в) Международные акты и акты зарубежного законодательства:

- 24. Всеобщая декларация прав человека от 10.12.1948г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.lawmix.ru/abro.php?id=11489 (дата обращения: 14.04.2021).
- 25. Конвенция, учреждающая Всемирную организацию интеллектуальной собственности. от 14 июля 1967 г. в ред. от 2 октября 1979 г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/prof/1933/ (дата обращения: 14.04.2021).
- 26. Бернская конвенция об охране литературных и художественных произведений от 9 сентября 1886 г. в ред. 1971 г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abrolaw/16815/ (дата обращения: 14.04.2021г.)
- 27. Всемирная конвенция об авторском праве от 6 сентября 1952 г. (пересмотренная в Париже 24.07.71 г.) // Международные акты [Электронный ресурс]. Режим доступа:

http://www.copyright.ru/ru/library/megdunarodnie akti/copyright/vsemirn ava konventsiya avtorskom prave/ (дата обращения: 14.04.2021).

- 28. Парижская конвенция по охране промышленной собственности от 20 марта 1883 г., в ред. от 14 июля 1967 г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abrolaw/16813/ (дата обращения: 14.04.2021).
- 29. Международная конвенция об охране прав исполнителей, создателей фонограмм и организаций эфирного вещания (Римская конвенция) от 26 октября 1961 г. // Сборник нормативно правовыхактов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abro/965/ (дата обращения: 14.04.2021).
- 30. Соглашение о торговых аспектах прав на интеллектуальную собственность (Соглашение ТРИПС). от 15 апреля 1994г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abrolaw/12080/ (дата обращения: 14.04.2021).
- 31. Договор ВОИС по авторскому праву от 12 декабря 1996г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abrolaw/10388/ (дата обращения: 14.04.2021).
- 32. Договор ВОИС по исполнениям и фонограммам от 20.12.1996г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abrolaw/10387/ (дата обращения: 14.04.2021).
- 33: Договор о международной регистрации научных открытий от 07.03.1978 г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abro/11555 (дата обращения: 14.04.2021).
- 34. Мадридское соглашение о международной регистрации знаков (Заключено в г. Мадриде 14 апреля 1891 года, пересмотрено в Брюсселе 14 декабря 1900 года, в Вашингтоне 2 июня 1911 года, в Гааге 6 ноября 1925 года, в Лондоне 2 июня 1934 года, в Ницце 15 июня 1957 года и в Стокгольме 14 июля 1967 года) // Сборник действующих договоров, соглашений и конвенций, заключенных СССР с иностранными государствами. Вып. ХХХІІ. М., 1978. С. 140 152.

- 35. Договор о патентной кооперации (подписан в г. Вашингтоне 19 июня 1970 года пересмотренный 2 октября 1979 года, измененный 3 февраля 1984 года и 3 октября 2001 года) // Сборник действующих договоров, соглашений и конвенций, заключенных с иностранными государствами. М., 1980, вып. XXXIV.
- 36. Конвенция об охране интересов производителей фонограмм от незаконного воспроизводства их фонограмм от 29.10.1971 г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abro/435 (дата обращения: 14.04.2021).
- 37. Протокол к Мадридскому Соглашению о международной регистрации знаков от 28 июня 1989 г. // Сборник нормативно правовых актов по международному праву [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.lawmix.ru/abrolaw/14274 (дата обращения: 14.04.2021).
- 38. Гражданский кодекс Российской Федерации в 4-х частях. [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru/10164072/ (дата обращения: 14.04.2021)

III. Монографии, комментарии, учебники и учебные пособия

- 39. Авторское право и смежные права: законы, конвенции, договоры и соглашения: сб. материалов / под ред. С.А. Сударикова. Мн.: Пейто, 1998. -272 с.
- 40. Антимонов, Б.С. Авторское право / Б.С. Антимонов, Е.А. Флейшнц. М., 1957. 280 с.
- 41. Белая книга: история и проблемы кодификации законодательства об интеллектуальной собственности: сб. документов, материалов и научные статей / под ред. д-ра юрид. наук В.Н. Лопатина. М.: Изд. Совета Федерации, 2007. 280 с.
- 42. Белов, В.А. Гражданское право. Т. III. Особенная часть. Абсолютные гражданско-правовые формы: в 2 кн. Кн. 1: учебник для бакалавриата и магистратуры / В.А. Белов. М.: Изд-во Юрайт, 2014. 631 с.
- 43. Близнец, И.А. Право интеллектуальной собственности / И.А. Близнец, Э.П. Гаврилов, О.В. Добрынин. М.: Проспект, 2014. 960 с.
- 44. Близнец, И.А. История и задачи правоохранительной и судебной системы по защите прав творческих личностей / И.А. Близнец. М.: 2002. 70 с.

45. Боденхаузен, Г. Парижская конвенция по охране промышленной собственности: комментарий / пер. Н.П. Тумановой; под ред. М.М. Богуславского. – М.: Прогресс, 1977. – 310 с.

46. Гаврилов, Э.П. Советское авторское право. Основные положения. Тенденции развития / Э.П. Гаврилов. - М.: Наука, 1984. -

222 c.

- 47. Гаврилов, Э.П. Комментарий Закона РФ "Об авторском праве и смежных правах" / Э.П. Гаврилов. М.: Изд-во «Спарк», 1996. 224 с.
- 48. Гаврилов, Э.П. Право интеллектуальной собственности. Общие положения XXI веке / Э.П. Гаврилов. М.: Изд-во «Юрсервитум», 2015.-493 с.
- 49. Городов, О.А. Патентное право: учеб. пособие для студентов юрид. вузов / О.А. Городов. М.: Изд-во Проспект, 2005. 544 с.
- 50. Гражданское право: учебник: в 2 т. Т. 1 / отв. ред. проф. Е.А. Суханов. 2-е изд., перераб. и доп. М.: Изд-во БЕК, 1998. 816 с.
- 51. Гражданское право: учеб.: в 3 т. Т. 3 / Е.Н. Абрамова, Н.Н. Аверченко, Ю.В. Байгушева [и др.]; под ред. А.П. Сергеева.- М.: ТК Велби, 2009. 800 с.
- 52. Гражданское право: учеб. для вузов: в 3 ч. Ч. 3 / под ред. В.И. Камышанского, Н.М. Коршунова, В.И. Иванова. М.: Эксмо, 2009.-480 с.
- 53. Делия Липцик, Авторское право и смежные права / пер с фр.; предисл. М. А. Федотова. М.: Ладомир; Изд-во Юнеско, 2002. 788 с.:
- 54. Дозорцев, В.А. Интеллектуальные права: Понятие. Система. Задачи кодификации: сборник статей. Исслед. центр частного права. / В.А. Дозорцев, М.: Статут, 2005. 416 с.
- 55. Зенин, И.А., Право интеллектуальной собственности: учебник для академического бакалавриата / И.А. Зенин. 9-е изд., перераб. и доп. М.: Изд-во Юрайт, 2015. 620 с.
- 56. Зильберштейн, Н.Л. Авторское право на музыкальные произведения / Н.Л. Зильберштейн. М., 1960. 188 с.
- 57. Иоффе, О.С. Избранные труды по гражданскому праву. Из истории цивилистической мысли. Гражданское правоотношение. Критика теории «хозяйственного права» / О.С. Иоффе. М.: Статут, 2000. 777 с.

- 58. Калятин, В.О. Интеллектуальная собственность (исключительные права): учебник для вузов / В.О. Калятин. М.: Норма, 2000.-459 с.
- 59. Камышев, В.Г. Права авторов литературных произведений / В.Г. Камышев. М.: Юрид. лит-ра, 1972. 184 с.
- 60. Клык, Н.Л. Охрана интересов сторон по авторскому договору / Н.Л. Клык. Красноярск: Изд-во Красноярского ун-та, 1987. 184 с.
- 61. Комментарий к Гражданскому кодексу Российской Федерации. Ч. 4: учебно-практический комментарий / под ред. А.П. Сергеева. М.: Проспект, 2016. 912 с.
- 62. Комментарий к Гражданскому кодексу Республики Таджикистан. Часть третья / под ред. М.З. Рахимова. Душанбе: «ЭР-граф», 2013. 303 с. (на тадж.яз.).
- 63. Комментарий к законодательству об охране интеллектуальной собственности: сб. / общ. ред. В.И. Еременко. М.: Фонд «Правовая культура», 1997. 240 с.
- 64. Комментарий к части четвертой Гражданского кодекса Российской Федерации (постатейный) / Э.П. Гаврилов, В.И. Еременко. М.: Изд-во «Экзамен», 2009. 973 с.
- 65. Кондратьева, Е.А. Объекты интеллектуальных прав: особенности правовой охраны / Е.А. Кондратьева [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.twirpx.com/file/1673094/ (дата обращения: 14.01.2016).
- 66. Лапач, В.А. Система объектов гражданских прав: Теория и судебная практика / В.А. Лапач. СПБ.: Изд-во «Юридический центр Пресс», 2002. 544 с.
- 67. Мерзликина, Р.А. Право интеллектуальной собственности: учебник / Р.А. Мерзликина. 2-е изд., перераб, и доп (1-е изд. 2008г.) М.: Финансы и статистика: Ставрополь; Сервисшкола, 2009. 560 с.
- 68. Минков, А.М. Международная охрана интеллектуальной собственности / А.М. Минков. СПб: Питер, 2001. 720 с.
- 69. Мэггс, П.Б., Интеллектуальная собственность / П.Б. Мэггс, А.П. Сергеев. М.: Юристь, 2000. 400 с.
- 70. Новоселова, Л.А. Интеллектуальная собственность: некоторые аспекты правового регулирования: монография / Л.А. Новоселова, М.А. Рожкова. М.: Норма: ИНФРА-М, 2014. 128 с.
- 71. Охрана интеллектуальной собственности в России. Сборник законов, международных договоров, правил Роспатента с

- комментариями / отв. ред. Л.А. Трахтенгерц; науч. ред.: В.М. Жуйков. М.: Юридическая фирма «Контракт», 2005. 880 с.
- 72. Позднякова, Е.А. Право интеллектуальной собственности: учебник и практикум для академического бакалавриата / под общ. ред. Е.А. Поздняковой. М.: Изд. Юрайт, 2016. 275 с.
- 73. Рожкова, М.А. Интеллектуальная собственность: основные аспекты охраны и защиты: учеб. пособие / М.А. Рожкова. М.: Проспект, 2015. 248 с.
- 74. Свядосц, Ю.И. Правовая охрана товарных знаков в капиталистических странах / Ю.И. Свядосц. М.: Изд-во ЦНИПИИ, 1969.-189 с.
- 75. Сергеев, А.П. Право интеллектуальной собственности в Российской Федерации: учебник / А.П. Сергеев. 2-е. изд., перераб. и доп. М.: ПБОЮЛ Гриженко Е.М., 2001. 752 с.
- 76. Судариков, С.А. Интеллектуальная собственность / С.А. Судариков. М.: Издательство деловой и учебной лит-ры, 2007. 800 с.
- 77. Судариков, С.А. Право интеллектуальной собственности: учебник / С.А. Судариков. М.: ТК Велби; Изд-во Проспект, 2008. 368 с.
- 78. Сидиков, Д.А. Правовая охрана селекционных достижений как объекта интеллектуальной собственности в Республике Таджикистан / Д.А. Сидиков // Закон и право. 2016. № 3. С. 48 50.
- 79. Сидиков, Д.А. Соотношение международных и национальных норм в сфере регулирования объектов авторского права 1 / Д.А. Сидиков // Вестник Таджикского национального университета. 2015. № 3/12 (189). С. 182-185.
- 80. Сидиков, Д.А. Комерческая тайна как объект интеллектуальной собственности в свете гражданского законодательства Республики Таджикистан и Соглашения ТРИПС / Д.А. Сидиков // Вестник университета (Таджикский педагогический университет). 2015. № 5 (66). С. 302-306.
- 81. Сидиков, Д.А. Правовая охрана топологий интегральных микросхем в Республике Таджикистан / Д.А. Сидиков // Вестник Таджикского национального университета. 2016. —№ 2/3/12(201). С. 244-246.
- 82. Сидиков, Д.А. Гражданско-правовая ответственность за нарушение авторских прав в Республике Таджикистан / Д.А. Сидиков

- // Вестник университета (Российско-Таджикский (славянский) университет). 2021. № 1 (61). С. 68-72.
- 83. Сидиков, Д.А. Правовые проблемы реализации защиты от недобросовестной конкуренции как объект интеллектуальной собственности в гражданском законодательстве РТ / Д.А. Сидиков // Правовые системы Республики Таджикистан и стран СНГ: состояние и проблемы: мат. межд. научной. практ. конф, посвящ. научной деятельности заслуженного юриста Республики Таджикистан, д-ра юрид. наук, проф. Ш. Менглиева (Душанбе, 23 октября 2015 г.): Душанбе: РТСУ, 2015. -С. 112-115.
- 84. Сидиков, Д.А. Объекты международно-правовой охраны авторского права / Д.А. Сидиков // Роль молодых ученых в научно-инновационном развитии Казахстана: труды респ. науч-практ. конф., посвящ. 20-летию Конституции Казахстана. (Жетысай, 9 апреля 2015 г.). Жетысай: университет «Сырдария», 2015. Т. 2. С. 212-215.
- 85. Сидиков, Д.А. Обязательства РТ как члена ВТО в сфере интеллектуальной собственности / Д.А. Сидиков, Х.З. Бобохонов // Актуальные проблемы правотворчества, правоприменения и правосознания на современном этапе развития государственности и правовой системы Республики Таджикистан: мат. третьей междунар. науч. студ. конф. посвящ. 25-летию Независимости РТ и 20-летиию РТСУ (Душанбе, 29 апреля 2016 г.). Душанбе: РТСУ, 2016. С. 76-80.
- 86. Сидиков, Д.А. Соотношение понятия интеллектуальной собственности в международных договорах, в частности в Соглашении ТРИПС и гражданском законодательстве Республики Таджикистан / Д.А. Сидиков // Актуальные проблемы юридических наук: теория и практика: мат. междунар. науч-практ. конф., посвящ. 25-летию Независимости РТ и 20-летию РТСУ (Душанбе, 27-28 октября 2016 г.). Душанбе: РТСУ, 2016. С. 231-234.
- 87. Сидиков, Д. А. Некоторые вопросы обязательств Республики Таджикистан в области права интеллектуальной собственности как участника ТРИПС / Д.А. Сидиков // Сборник тезисов работ участников XII Всероссийского конкурса молодежи образовательных и научных организаций на лучшую работу «Моя законотворческая инициатива», / под ред. А.А. Румянцева, Е.А. Румянцевой. М.: Государственная Дума ФС РФ; НС «ИНТЕГРАЦИЯ», 2017. Т.2. С. 320.

- 88. Сидиков, Д.А. Проблемы правового регулирования договора авторского заказа в Республике Таджикистан / Д.А. Сидиков // Национальная правовая система Республики Таджикистан и стран СНГ: анализ тенденций и перспектив развития: мат. V междунар. науч-практ конф. (Душанбе, 31 октября 2017 г.) Душанбе: РТСУ, 2017. С. 285-287.
- 89. Шершеневич, $\Gamma.\Phi$. Авторское право на литературные произведения / $\Gamma.\Phi$. Шершеневич. Казань: Тип. Имп. ун-та, 1891. 321 с.

Технический редактор: Тохиров Н.Р. Компьютерная верстка: Тохиров А.И.

© Издательство РТСУ

Сдано в набор 07.05.2021. Подписано в печать 08.05.2021. Бумага офсетная. Печать офсетная. Гарнитура литературная. Формат 60х84 $_{1/16}$. Услов. печ. л.3. Тираж 100 экз. Заказ № 866.

Отпечатано в типографии РТСУ, 734025, Республика Таджикистан, г. Душанбе, ул. Мирзо Турсун-заде, 30

